

発行日：平成10年6月24日
発行者：医学部広報委員会
印刷：やまと印刷株式会社

医学部ウォーカー

1面：臨床教授・助教授の称号授与
2面：21世紀構想検討委員会
3面：新任教授紹介
4面：医学部ウォーカー座談会
5面：大学院学位予備審査終了
6面：弘前医学編集委員会から
7面：矢部博興講師受賞
8面：第2回弘前国際医学フォーラム
題字 医学部長 遠藤正彦氏筆

佐々木克典先生(昭和54年卒)が 信州大学医学部教授に!!

本学昭和五十四年卒業の佐々木克典山形大学医学部解剖学第一講座助教授が六月十六日付けで、信州大学医学部解剖学第一講座教授に就任しました。佐々木教授は本学卒業後、順天堂大学外科で小児外科を専攻した。大学院修了とともに臨床解剖学を専門とし、横浜市立大学医学部解剖学第一講座助手、講師を経て、外崎昭山形大学医学部解剖学第一講座教授(本学昭和三十七年卒業)のもとで助教授として、教育・研究に活躍されている。佐々木教授からは、「信州大学では臓器移植が盛んなので、臓器移植に関する研究を進めるところも、教育では臨床解剖学を充実させたい。」といふ抱負が寄せられた。これから

(中根記)



今、医学部が歩んでいる道

医学部長 遠藤 正彦

に就任した直後の私が、これらとの会議の開催準備のため文部省関係の資料や過去の会議録等に目を通していくうちに、当医学部が全国四十二国立大学医学部中で最も弱い立場に置かれていた。この状況を考えると、国立大学医学部長会議の代表幹事として信頼され得るのか、また、会議を代表し文部省を初めとする諸官庁と交渉できるのかとの思いがあった。

救いは当医学部が、吉田豊前医学部長(現学長)の時に、六年一貫教育、大学院制度の見直し、国際交流基金の設立等の医学部の改革に着手し、努力を積み重ねている最中であることであつた。その折しも文部省の医学教育改革の遅れ、医学部長会議や数度の幹事会を開催することになつて、医学部長

は容易ならぬ状態にあることに気が付いた。

いわゆる医進課程廃止後、この提言に取り組まざるを得なかつた。度々文部省からこれらの提言に対する具体的な対応について照会があつたからである。

こうなると、これらの提言を他大学より如何に早く対応するか、それよりも他の諸官庁と交渉できるかとの思いがあつた。

大手にはない特徴を如何に出せるかが劣勢挽回の鍵である。当医学部の状況を共通に認識した教授会の下に、様々な委員会が組織され、教授会はにわかに忙しくなつた。その後瞬く間に二年が過ぎていた。

例年のことだが、年度末に文部省から大学改革の進捗状況について報告を求められ、それに添付されたものが先に公表された「弘前大学医学部大学

平成八年度の弘前大学医学部長は、順番として国立大学医学部長会議の当番校となり、二度の国立大学医学部長会議や数度の幹事会を開催することになつて、医学部長

受入れ数等に、大学のアク

本学の医学教育改革の遅れ、医学部長会議の第一次報告書が公表され、その中には医学教育改革に関する様々な提言が含まれていた。全

国公立医学部・医科大学は、有無を言わざず、その折しも文部省の医学部長会議の第一次報告書が公表され、その中には医学教育改革に関する様々な提言が含まれていた。全

ての医学部長会議の第一次報告書が公表され、その中には医学教育改革に関する様々な提言が含まれていた。全



称号授与式

本年制定された臨床教授・助教授の選考規則に基づいて、三月よりSGTの臨床教育を依頼している青森県立中央病院、国立弘前病院、大館市立総合病院の中から推薦された医師を対象として厳正に選考を行つた。その結果、二十四人の臨床教授と五人の臨床助教授が誕生した。

平成十年四月二日、医学部ユニケーションセンターにおいて臨床教授及び助教授の称号授与式が挙行された。遠藤正彦医学部長より称号の授与が行われ、当医学部が臨床教授制度を設けた意義等についての式辞があつた。その後、吉田豊学長よりご挨拶、福島裕青森県立中央病院長、千葉陽一国立弘前病院長、田中隆夫大館市立総

合病院長のご祝辞を戴いた。本制度が臨床教授・助教授の先生方にとって励みになり、SGT臨床教育の活性化に少しでも貢献できればと願つて

いる。

今回臨床教授及び臨床助教授の称号を授与された先生方は以下の通りである。

(新川記)

国立弘前病院 小沢 一浩(内科医長)
木村 由美子(第二小兒科医長)
土田 博(副院長)

大館市立総合病院 八代 均(第三内科医長)



称号授与記念祝賀会

臨床教授

青森県立中央病院 坂田 優

(消化器内科部長)

竹森 弘光

(成人病内科部長)

高澤 鞍子(麻酔科医長)

渡辺貴和子

(耳鼻咽喉科医長)

中村 幸夫(産婦人科医長)

猪野 満(外科部長)

柿崎 寛(整形外科医長)

山形 尚正(第一外科医長)

吉田 順一(第二内科部長)

田中 隆夫(院長)

武内 俊(診療局長)

村上 哲之(第三外科医長)

大館市立総合病院 吉田 順一(第一内科部長)

田中 隆夫(院長)

高澤 鞍子(麻酔科医長)

渡辺貴和子

(耳鼻咽喉科医長)

中村 幸夫(産婦人科医長)

猪野 満(外科部長)

柿崎 寛(整形外科医長)

山形 尚正(第一外科医長)

吉田 順一(第二内科部長)

田中 隆夫(院長)

高澤 鞍子(麻酔科医長)

渡辺貴和子

(耳鼻咽喉科医長)

中村 幸夫(産婦人科医長)

猪野 満(外科部長)

柿崎 寛(整形外科医長)

山形 尚正(第一外科医長)

吉田 順一(第二内科部長)

田中 隆夫(院長)

高澤 鞍子(麻酔科医長)

渡辺貴和子

(耳鼻咽喉科医長)

中村 幸夫(産婦人科医長)

猪野 満(外科部長)

柿崎 寛(整形外科医長)

山形 尚正(第一外科医長)

吉田 順一(第二内科部長)

田中 隆夫(院長)

高澤 鞍子(麻酔科医長)

渡辺貴和子

(耳鼻咽喉科医長)

中村 幸夫(産婦人科医長)

猪野 満(外科部長)

柿崎 寛(整形外科医長)

山形 尚正(第一外科医長)

吉田 順一(第二内科部長)

田中 隆夫(院長)

高澤 鞍子(麻酔科医長)

渡辺貴和子

(耳鼻咽喉科医長)

中村 幸夫(産婦人科医長)

猪野 満(外科部長)

柿崎 寛(整形外科医長)

山形 尚正(第一外科医長)

吉田 順一(第二内科部長)

田中 隆夫(院長)

高澤 鞍子(麻酔科医長)

渡辺貴和子

(耳鼻咽喉科医長)

中村 幸夫(産婦人科医長)

猪野 満(外科部長)

柿崎 寛(整形外科医長)

山形 尚正(第一外科医長)

吉田 順一(第二内科部長)

田中 隆夫(院長)

高澤 鞍子(麻酔科医長)

渡辺貴和子

(耳鼻咽喉科医長)

中村 幸夫(産婦人科医長)

猪野 満(外科部長)

柿崎 寛(整形外科医長)

山形 尚正(第一外科医長)

吉田 順一(第二内科部長)

田中 隆夫(院長)

高澤 鞍子(麻酔科医長)

渡辺貴和子

(耳鼻咽喉科医長)

中村 幸夫(産婦人科医長)

猪野 満(外科部長)

柿崎 寛(整形外科医長)

山形 尚正(第一外科医長)

吉田 順一(第二内科部長)

田中 隆夫(院長)

高澤 鞍子(麻酔科医長)

渡辺貴和子

(耳鼻咽喉科医長)

中村 幸夫(産婦人科医長)

猪野 満(外科部長)

柿崎 寛(整形外科医長)

山形 尚正(第一外科医長)

吉田 順一(第二内科部長)

田中 隆夫(院長)

高澤 鞍子(麻酔科医長)

渡辺貴和子

(耳鼻咽喉科医長)

中村 幸夫(産婦人科医長)

猪野 満(外科部長)

柿崎 寛(整形外科医長)

山形 尚正(第一外科医長)

吉田 順一(第二内科部長)

田中 隆夫(院長)

高澤 鞍子(麻酔科医長)

渡辺貴和子

(耳鼻咽喉科医長)

中村 幸夫(産婦人科医長)

猪野 満(外科部長)

柿崎 寛(整形外科医長)

山形 尚正(第一外科医長)

吉田 順一(第二内科部長)

田中 隆夫(院長)

高澤 鞍子(麻酔科医長)

渡辺貴和子

(耳鼻咽喉科医長)

中村 幸夫(産婦人科医長)

猪野 満(外科部長)

柿崎 寛(整形外科医長)

山形 尚正

新任教授紹介



眼科学講座 中澤 満教授

二、眼科を選択した理由は
何ですか？
学生時代は目の前に様々
な医学を強く志望するよう
になりました。

そう考えてからは迷いは
なく医学を強く志望するよ
うになりました。

二、眼科を選択した理由は
何ですか？
学生時代は目の前に様々
な医学を強く志望するよう
になりました。

一、医師になろうとした動
機は何ですか？
子供の頃から母親に相当
しつこく「医者になつたら
いいのに」と言われて育て
られました。が、私自身は手
術風景や何と言つても血を
見るのが大嫌いでしたので
医者は絶対いやだと思つて
いました。自分としては科
学に対する自らの憧れもあり
高校三年の夏まで漠然と
理工系の大学へ進もうと考
えておりました。

しかし、高三の夏休みのこと、このまま理工系大学へ進んで専門的な勉強をし
ても社会に出てしまえば自

分の専門とは全く違う分野の仕事につくことにもなる
という思いがある日突然頭に浮かび、それなら医者ならば一生同じ専門分野で仕事を受けられるのではないかと考
えるようになりました。

そう考えてからは迷いはなく医学を強く志望するようになります。

な医学の分野が広がつてお
り、どれを選択するかは迷
うところです。

いきなり小さな臓器を扱
う科を選択することは、せ
つかく学んだ全身の病気の
知識を切り捨てるような気
がしてなかなか選択しにく

最初は受けました。

私は大学入学時より漠然

と臨床医を目指していました。

内科系を考えておりました。

しかしながら慣れとは恐ろ

しく、道が狭く、またコン

ビニが少なくて大変心細い

と思いました。

しかし次第に色々な方々

とのお付き合いが始まりま

すと、こちらがきちんと筋

を通すと相手も方もきちんと

対応して下さることに気

付きました。人情にも厚く、

と対応して下さることに気

</div

医学部ウォーカー座談会

— 臨床研修の実態とその将来 (2) —

前号に引き続き、卒後臨床研修に関する様々な問題点について、現在研修を行っている医師（A：外科系二年目、B：内科系一年目）と学部学生（医学部三年生、C：男子、D：女子）とに集まつてもらい、彼らの考え方や意見を話してもらった。今回は、学部学生の卒後臨床研修についての意見や要望を中心に討議を行った。

司会は医学部ウォーカー編集委員の私（耳鼻咽喉科新川秀一）と第三内科学科教授須田俊宏先生である（平成十年一月二十六日開催）。

司会：それでは学部学生の立場として、卒後臨床研修に関する意見を聞きたいと思います。

C：僕は将来、内科系に行くんじゃないかなと思つていますが、そこではやはり幅広い研修がしたいなと考えています。具体的には、自分の得意な分野を持ち、他の部分はその分野の専門医につなげるような医療ができるような医師になりたいと思つてます。

司会：それでは君は General Physician (GP) を目指しているんですか。

C：まだ自分でも分かりません。しかし、世間一般の人達の見方は、内科の医師であれば全ての疾患をある程度診れるだろうと思つている。だから、それに恥じない程度の判断力は身につけたいなと思います。そのためにはローテイトをす

る程度診れるだろうと思つている。だから、それに恥じない程度の判断力は身につけたいなと思います。そのためにはローテイトをす

A：研修医になつてから

ればいいとかと漠然と考えています。

司会：本当にありがとうございます。SGTで救急部に行つた時、人工呼吸等は学びました。また、

司会：私はとしては、研修医になつた時に実践的な救急医療の講義があればいい

当附属病院は高度な救命救急医療機関として広域の救急医療を担当しており、最

近は心疾患の救急医療を始めとして、徐々にではあるがより良い方向に向かっています。

D：ローテイト方式による、小児科を加えた総合診療方式にしろ、選択肢を是非増やして欲しい。現実にはこれの選択肢がないの

で、弘大に残るのはやめようかなっていう意見が聞かれます。

D：こういうシステムを卒後臨床研修へ取り込んでいかがでしょうか。

司会：確かにある程度臨床経験を積んだら、こういはいかがでしようか。

B：病院への要望ですが、研修医のための部屋設けてもらいたいなと思っています。

司会：ないわけではない

C：そういう医師がいる

がいいとは思わないんですけども、忙しい科ほど教育

が少なくなるという悪循環が続いていると考えられますので、何とか解決して欲

しい。

司会：確かにその通りで

今年の新入生は、台湾からの私費外国人留学生一名を含めて一〇一人。青森県からは三十人、東北五県から二十二人、北海道から八人、その他の地方から四十一人、これが入学した。男女比は六六／三五であった。

新入生の諸君には、国手と呼ばれるにふさわしい医師を目指して努力すること

を期待したい。（佐藤記）

B：それに投薬や検査の重複の問題もありますから、患者一カルテも是非実現させたいと考えています。

C：あのう、さつき教育の話をしてましたね（前号）。オーブンの背中を見てものを覚えるという話。

司会：そうそう。

C：あれは、そればつかりではないと思うんであります。

司会：基本的にはそんなことはないと思いますが、人手不足だと、どうしても新人に雑用が集中する傾向があることは事実ですね。

しかし、医学部に残つてくれる人が多ければそういう雑用も減ると思います。

C：さつきの話に戻るんですが、やはり、自分の専門ではない分野の患者を診たときに、自分自身で手に負えるか負えないか位の判断をつけられないと、取り返しのつかない事になつてしまふと思ひます。せめてこれくらいの判断が出来るべきだけは、多分みんなが考えていることだと思います。

司会：この点については、臨床研修の義務化が目前に迫つております。

司会：確かにこの点については、臨床研修の義務化が目前に迫つております。

司会：確かにこの点については、臨床研修の義務化が目前に迫つております

「弘前医学編集委員会」から



弘前医学編集委員長 元村 成

(薬理学講座教授)

二月に松山教授から、病気療養中につき副編集委員長を置いてはどうかという御提案があり、編集委員会の賛同を得て、松山教授に指名される形で、元村が副編集委員長を勤めさせて頂いて三月三十一日を迎えるました。

新年度に入り、四月十四日に平成十年度第一回編集委員会を開催し、元村が副編集委員長からの昇格という事で編集委員長をおおせつかりました。先日の弘前医学会のアンケートにもありますように、弘前医学にはよろしく御指導、御協力の課題が山積しておりますが、

微力ではありますが全力を尽くす所存ですので、何卒よろしく御指導、御協力の程お願い致します。

新年度の最初に仕事として、「松山教授退官記念号」を発刊する予定をたてました。

新年度の最初に仕事として、「松山教授退官記念号」が刊行されましたので、平成十年度分として四十九巻三、四合併号（三月三十一日付）が刊行されました。但し、平成十年六月二十日のむつ市での総会には間に合いそうもありませんので、次回の十一月（又は二月）の例会から始めた

新年度の最初のページの脚注に主任教授の名前が印刷されている）、まずこれを自由にする方向で検討中です。

弘前医学への投稿の経路については検討中です。事務局を経由して投稿して頂いた場合に、まずは御投稿頂き、よろしく御協力の程お願い致

ます。松山先生は、合唱や交響楽団など、弘前におけるたくさんの音楽活動を中心として、弘前の文化に大きく寄与しており、委員会では松山先生の御名前を頂いた基金として音楽活動に助成することとした。

松山音楽基金は、現在院内での患者さんの慰安のための音楽会などが行われているが、本基金の活用により更に活動度が高まることが期待される。

音楽活動の支援 松山音楽基金設置

去る五月二日御逝去されました松山秀一氏が、学部に奨学寄附金の申し出があり、その活用が医学部研究助成金運用委員会で計られた。

松山先生は、

テレビの中の法医学

法医学講座 黒田直人

ついこの間『きらきらひかる』という民放の連続番組が放送された。深津絵里さん演ずる見習監察医と先輩たちの活躍を描くドラマだ。番組に出てくる柳葉敏郎さん演ずる部長監察医の指導はまことに的確で、暴走しがちな主人公を着実に成長させてゆく。いまだに迷い多い私にはこのギバちゃんの姿はとても眩しく見える。内容の正確さや現実性はさておき、これまで日々の目を見なかつた監察医や法医の仕事をテーマにした、珍しい趣向の番組と言える

テレビの中では法医学者が演じる颯爽とした女性法医学者の姿が目立つが、この番組に限らず最近数年間

臨床に転向して行った。

テレビの中では法医学者が次々と難事件を解決していくのが、結局大学院卒業後も女性だったなあ……。

昨年などウチの助手にと、某大学大学院のS女史を勧誘したが、見事にフランクしました。彼女は法医学者として、私などより遙かに優れた判断力と素質の持ち主だが、結局大学院卒業後しまった。彼女は法医学者として、私などより遙かに優れた判断力と素質の持ち主だが、結局大学院卒業後

本当に驚いた（そう言えば今年ウチに入った大学院生も女性だったなあ……）。

昨年などウチの助手にと、某大学大学院のS女史を勧誘したが、見事にフランクしました。彼女は法医学者として、私などより遙かに優れた判断力と素質の持ち主だが、結局大学院卒業後

